

第五十五回国会 石炭対策特別委員会議録 第二十三号

昭和四十二年七月五日(水曜日)

午前十時五十五分開議

出席委員

委員長 多賀谷真稔君

理事 神田 博君

理事 藏内 修治君

理事 西岡 武夫君

理事 岡田 利春君

理事 池田 稔治君

佐々木 稔世君

菅波 茂君

野田 武夫君

廣瀬 正雄君

山口 敏夫君

石川 次夫君

田畠 金光君

出席國務大臣

通商産業大臣 菅野和太郎君

出席政府委員

通商産業政務次 宇野 宗佑君

通商産業省石炭局長 井上 売君

通商産業省鉱山保全局長 中川理一郎君

建設省營繕局長 小場 晴夫君

大蔵省主計局主 岩瀬 義郎君

通商産業大臣官房組合エネルギー政策課長 田中 芳秋君

通商産業省石炭局長 三郎君

自治大臣官房参考人 鎌田 要人君

(産炭地域振興事業団理事) 参考人 堀坂政太郎君

七月五日
委員倉成正君、篠田弘作君及び廣瀬正雄君辞任につき、その補欠として広川シズエ君、三ツ林弥太郎君及び山口敏夫君が議長の指名で委員に選任された。
同日
委員広川シズエ君、三ツ林弥太郎君及び山口敏夫君辞任につき、その補欠として倉成正君、篠田弘作君及び廣瀬正雄君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

参考人出頭要求に関する件

石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二二号)

○多賀谷委員長 これより会議を開きます。
内閣提出、石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案を議題とし、前回に引き続き質疑を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

○細谷委員 私は、産炭地振興問題について質問をしたいと思うのであります。先だって全国鉱業市町村連合会の代表の方から陳情書をいたしましたが、要するにいままでの産炭地振興基

本計画、実施計画といふのは、石炭鉱業の合理化に対する車の両輪であつたはずであつたけれども、その期待とはきわめて隔たつたものがある。だからいまつくられようとしております新実施計画、いわゆる第二次産炭地振興実施計画については積極的なままで、しかも抜本的な対策をもつて臨んでいただきたいという強い陳情をいただいたのであります。その実施計画なるものは一体現在ど

ういろいろな作業が進められておるのか、実は新聞等で拝見しておるのであります。大体二月から三月にかけましてこの実施計画の動きが非常に積極的に出しまして、当時報ずるところによりますと、六月開催の産炭地域振興審議会において大体決定をして、同月中、すなわち六月には閣議決定の予定だ、こうしたことすら報せられておったのです。まだ実施計画ができただといふことを残念がお答えをいただきたいと思うのであります。

○井上(亮)政府委員 産炭地振興実施計画の問題につきましては、たゞいま細谷先生から御指摘がありましたように、当初の予定は六月中旬くらいまでにはこの策定を終えたいたいという意欲をもらまして検討を続けてまいつたわけございますが、会議の途中で、率直に申しますと、さらに各県から提出されました諸計画につきまして、私どもとしては、建設省をはじめとする関係各省とも中央部における事務折衝、これを相当精緻に行ないました。さらに審議会の中に小委員会を設けまして——審議会は相当膨大な、多数の関係者を網羅いたしておりますので、さらにつきの計画策定についての小委員会といふのを設けまして、小委員会の委員長は有澤先生でございますが、これに各県の知事さんたちも入つていただきまして、それに中立的な学識経験者も入つていただき、その小委員会を何回か繰り返しまして、そうしてたゞいま案を練つておるという段階でございます。六月予定で検討を加えておりましたが、七月末には一応炭地振興審議会としての最終的な結論の取りまります。おくれましたことにつきましてはきわめで遺憾でございますけれども、私どもとしましては、その分だけ、できるだけ時間をかけて内容を充実させたいという意欲を持ってやりました点を

御了承いただきたいと思います。

○細谷委員 七月末にはつくる、こういう局長からの説明でございますが、四月十三日の新聞によりますと、福岡通産局が、各県がつくりました原案といふものについて数点にわたる修正を要望いたしまして、そして四月十一日に通産局としての原案をまとめた、こうしたことが出でるのあります。そこで、七月末につくるということであります。ただしして、小委員会でいま鏡意検討をしているという段階でにはこの策定を終えたいたいと思ふりますから、いま中央段階の審議といふことではあります。それは全部そろつて小委員会でいま鏡意検討をしているといふことです。そこで、各県の原案といいますか、あるいは通産局もまとまったわけでありますから、いま中央段階の審議といふことであります。それが全部そろつて小委員会でいま鏡意検討をしているといふことです。

○井上(亮)政府委員 お説のとおりでございます。

○細谷委員 そこで、その計画について御質問を申し上げる前に、これは福岡県の問題であります。が、通産省の委託によりまして、昨年来福岡県の企画室を中心にして、産炭地の実態といふものをつぶさに調査しておつたのであります。が、それが産炭地白書という形で今年二月の下旬に発表されておるかと思うのであります。これに発表されておるかと思うのであります。これがこれからつくります計画、第一次の実施計画——基本計画もむろんのこと、実施計画が誤りであったという一つの証明としてこの白書が出てゐるんじゃないかと私は思うのであります。その白書はお読みになつてあるかどうか、お尋ねします。

○井上(亮)政府委員 たゞいま資料は持っておりますけれども、一読いたしております。

○細谷委員 一読いたしておるそりでありますから、ひとつその内容の要点をここで明らかにしてください。

○井上(亮)政府委員 振興課長から詳細にお答えいたします。

—

のは、正確には、私のほうの委託調査に基づきまして、福岡県が、産炭地域について長期の将来にわたつた一種のマスター・プランといいますか、要するに今まで筑豊地域につきましてはそういう長期の構想ないしはビジョンというものが描かれておりませんでしたので、一応県の立場で自由になつてお願いしまして、福岡県の企画室が中心になりまして、いろんな資料をもとに、昭和五十年を目標にマスター・プランを描かれたわけをごさいます。

これにつきましては新聞紙上でも発表になつておりますが、内容としましては、一つの基本的な考え方としまして、従来の産炭地域の振興対策の実態を解明しながら将来を展望する。その解明するにあたりまして一番ポイントになりましたのは、将来をながめて、今までの産炭地振興政策はその方向に沿つていたかどうかといふ観点に立つたわけです。これにつきまして、私のほうの報告によりますと、たとえば事業団がつくりました団地は非常に……。

○細谷委員 ちょっと私の質問とポイントがはずれておって、いま説明されることはもうちょっとと先でまた質問するのであって、白書の現状といふものはどういう状態になつているかということを、要点だけをお聞きしたいと、こう思つているのです。

○飯島説明員 失礼しました。

いまお話しの白書といふのは、私のほうで受けております報告では、現状のいろんな数字でござります。今度の実施計画の基礎になる数字としまして、いろいろ現状の数字でございます。この現状の数字によりますと、まず産炭地域の疲弊に陥るいろいろな指標、たとえば人口、地方財政の財政力の状態、離職者の数、それから生活保護者の数というような指標をいろいろとついていただいたわけです。これをごく概略的に申し上げますと、人口につ

ちょっとやるくなつておりますが、依然として減少の傾向にある。それからあの離職者の数につきましては、ピーク時よりもほぼ半減しております。改善されてないという状況になつております。これに対しまして、從来行なわれてきました産炭地域の振興対策の関係では、たとえば進出しました企業の数の関係では、筑豊地域につきましては約二百の進出を見ているわけでございます。そのほか、事業団の造成した団地も相当規模に達しておりますわけでございます。そういうことで、全体としましてはなお今後とも振興が必要であるという結論になつておるわけでございます。

○細谷委員 全体としてはなお振興の必要があるということでありますけれども、私もその白書を詳しく読んだわけじゃありませんが、地元の新聞等がまとめた筑豊の産炭地白書というものを見ますと、あなたが言うのは実態から比べますとものすごい誇張と言つてもいいくらいの――まだ満足な形にいっておらぬ、もっとがんばらなければいけぬのだ。こうおっしゃっておりますけれども、そんなところじゃないわけですよ。参考のためにその新聞の要点を私が申し上げてみたいと思うのであります。白書は四十年の末には大体炭鉱數で二七%だ、年間出炭量というのは五七%になつておるわけですね。労務者は一%だというのですよ。合理化の始まる前、三十二年に比べてですよ。労務者は十分の一に減つているわけですね。炭鉱數は二七%でありますから四分の一程度になつておるわけですね。人口の流出が激しいことはもう御承知のとおりであります。山田市のごときは、いわゆる町村合併に基づいた市ではなくてその前にできた市でありますけれども、今日では町にも満たないくらい、町にも満たないと言えはことばはあれですけれども、四万五千の人口が、二万百人くらいしかおらないですよ。

も、きわめて零細だ。たとえば工業関係はどうかといいますと、県全体として工業の事業所数は大体一〇%あるというのです。この出荷額といふのは三・五%だということです。数は一〇%ありますけれども、出荷額は三・五%しかないというのです。

商店はどうかといいますと、県下全体に対して数としては一六・七%あるといふのです。販売額はどうかといいますと、四・七%だといふのですよ。数が一六%あって販売額といふのはたつたつ四%しかない、こういうことですね。これはやはり産地の商業がいかに零細なのか、したがつて、いかに疲弊しているのかということを如実に証明しているのじゃないかと思うのであります。

生活保護者の数も抜群だ。こういうところに抜群ということばを使つていいかどうかわかりませんが、いずれにしましても抜群、県下全体の平均は、福岡県は四割六分だ、保護率が千分比で四〇・六ですよ。この福岡県の四〇・六は、全国は一六か一七くらいでありますから、これはそれだけでもひどいのに、この四〇・六出た原因といふのは何かといいますと、筑豊の保護率が大体一三六・三であるということを白書は指摘している。

高校の進学率、きょうは産地教育の問題もあるのすごい陥没状態であるということを申し上げたいと思うのでありますけれども、時間がなさそぞありますから後日に譲るつもりで、文部省の人々は帰つてしましましたけれども、高校進学率は、県下平均は七五%。筑豊はどうかといいますと五九%なんですね。いやたつた二〇%、一五%か六%じゃないかというけれども、この辺はたいへんなことなのです。

それからまあ悲劇といいますか、これを読みますと、離婚はどうかといいますと、離婚、これは家庭悲劇を如実に物語つておると思うのであります。が、離婚は県平均の八倍だというのですよ。

うことを証明していると私は思うのであります。それでは市町村はどういう事情かといいますと、三十六年度には自主財源が三〇・三%あつたといふのです。まあ三〇・三%ありますと、いわく、全国平均の市町村の自主財源といいますと、三割あるといいほうじやありませんけれども、まあまあまといふところです。鎌田さんおりますから、まあまあといふところです。ところが四十年には一八・三%なんですよ。一八・三%という自治体はないことはありませんけれども、府県ならとにかく、府県なら一割くらいの自主財源しか持たないところがあります。ところが自主財源が一八・三%しかない。一方生活保護とかなんとかいろいろのが多いのですから、人件費等の義務的経費はどうかと申しますと、三十六年には三一%であつたものが四八%になつておる、こういう状態だと、いうことを白書は率直に述べております。そしてこの新聞を読みますと見出しへは「新潟の影響、死亡」にも「離婚も県平均の八倍増」、こういふ見出しへこの産廃地白書は書いてあるのであります。

こうしたことありますから、あなたが言うとうななまやさしいものではないということなんですよ。言ってみますと、あなたのことは認識不足からきたものだとは思いませんけれども、今日の産廃地の実情といふものをあまりに美化しておる、そういうものだと申さなければならぬと思うのであります。こういう実態だということを、ひとつ政務次官いらっしゃいますし、局長もいらっしゃいますが、この白書に書いてあること、これは白書なんです。福岡県、当時社会党の知事だったが、今度は自民党の知事です、よ、状態は変わつてないのですよ。これはありますと書いておるのだと私は確信しておる、そのとおりだと思う。事実またそのとおりなんですか。こういう白書の実態だということを、課長がああいふことを言つておりますが、これは誤りだ、こういう実態だといふことをまず認めていただきたいと思うのです。

三億四千万円です。三億四千万から通常の負担額として考えられておりますたとえば二億なら二億という金額を引きますと、残りは一億四千万になるわけであります。その一億四千万を全部集計しましたのがただいまの数字でございます。したがって、標準負担額といいますか、通常の負担額というのは全国の人口だと投資率だとか、そういうものを要素に入れてくれたのでござります。
○細谷委員 錦田さんちっともわからないのだけれども……。

○錦田説明員 いま通産省のほうから御答弁になりましたことばの中、超過負担といふことをどう使われましたので、超過負担といふことばに引きまして、別途現在地方団体のほうで問題になつておることと非常に誤解を招きやすい表現になつたのだろうと思うわけであります。いまこれは新産、工特でも同様でございますが、福岡県なら福岡県、あるいは福岡県の大牟田市なら大牟田市といふようなものが、全国相場の負担といふものをするとすれば、どのくらい今まで負担ができるか、これを一応目安をつけるわけです。それを標準負担額と申します。その世間並みの負担ができるものよりももっと地方負担が大きいというものについては、その団体の財政力が弱いからかわいそどうじやないか、その分についてかさ上げをする、こういうことであります。

いまの十億かけなければならぬことが実際は八億しか補助金額がない。いわゆる二億、俗に申しております超過負担でございますね、これはいまの標準負担の問題とは全然別ということでござります。

○細谷委員 わかりました。要するにたいへん頭がよくて、十条に基づく算式でやっているわけだ。したがって二十一億五千九百万円という超過負担というのは、これはいわゆる産業地振興法十

条に基づいた、普通の団体であれば負担するものと
いうことがありますから、そうしますと県の負
担というのはこれ以上なんですね。そうなつてま
りますと、二十一億五千九百万円よりも相当多額
を県が負担しているわけだ。そして十条の適用に
なつておるもののが二十一億という数になつてゐる
わけですから、それに見合ふものとして二千五百
五十三万円の利子補給をいただいたということだ
な。こんなことでいまの産廃地が救えますか。先
ほど私が申し上げた白書の実態をですよ。産廃地
であるがゆゑに二十一億もよけいな負担をしてお
いて、産廃地振興法というのがあります。十条に
基づいて特別な措置をしております。たつた一・
一%じゃないですか。二億五千万なら話がわかる
のです。二億五千万なら千天に慈雨とはいかぬか
もしれぬけれども、ほこりしめしがらになるか
もしない、これじつはこじしめになりません
よ。私は、端的に言つて、こんな十条ならないほ
うがいいと思つてゐるんだ。ひとつ局長にお答え
いただきたい。こんな十条ならないほうがいい。
○井上(亮)政府委員 制度の実態につきまして
は、先ほど御答弁申し上げたところです、確かに
に県に対しまず利子補給の額は二十一億に対して
二千五百五十三万円、少ないわけでございます。
しかしこれは、私ども起債額等に対しましてこの
法律に基づきまして年々見ていくます場合に、予
算は年々相当ふえてまいるとは思います。ただ、
しかし、現在の制度がなお産廃地の実情に照らし
てみましてきわめて不十分だといふ御叱責の点に
つきましては、制度としてまだ必ずしも十分では
ないという点を認めたいと思います。しかしこの
法律は、先生も御承知のように、今まで新産都
市につきましての県なり市町村に対する財政補助
措置がとられましたときに、産廃地域におきまし
ても新産都市と全く同様な、あるいは要すればそ
れ以上のというようなことで、この十条関係の特
別助成の制度を産廃地振興法の中でも設けたわけ
でございまして、確かに制度について、実態面か
ら照らしてそういう問題はあると思いますけれど

もう、しかし私どもがねてから細谷先生にはそういう点についての御指摘を受けてまいっておりました。これらに対しましては、私ども先生のおっしゃることもごもっともだという趣旨から、この制度につきまして、さらに産炭地の実情に適するような補正措置、補強措置、こういったことも及ぼすながらやってまいったわけでございまして、たゞねえ指定されております事業等につきましても、これは特に細谷先生の御主張によつて実現されたものでござりますが、最近におきましてお体育館、運動場、プール、都市公園というようなものの追加もその後いたしましたわけでござります。

それからなお例の新産都市よりも、何といままでか例の百分の十の、これも非常な議論のあつた中で、産炭地につきましては特に百分の六といふようなことを、産炭地の実情に照らしまして是正してまいつたわけでござります。なおこれでは不十分だといふ御意見もござります。私ども今後さらに実情に照らしまして検討してまいりたいとうふうに考えております。

○細谷委員 これをどうすべきかということは、あとでまたいま検討中の実施計画の関連において御質問、私の意見を申し上げたいわけであります。

いまお話をありました件については、とにかく超過負担を二十一億も使わして、その年にもらつた利子補給と名のつく金額は二千五百五十三万、これではほこりしめしにもならないんだというふうなことをまず指摘しておきたいと思うのであります。

次に市町村の問題であります、いま御説明がありましたところによりますと、四十年度の実績といふのは九十五市町村、うち六条指定は六十七市町村、四十一年度の見込みはどうかといいますと、一つふえて九十六市町村が補助率引き上げの対象になるだらう。そのうちの六条地域といふのは六十五市町村だというのであります。

それでは補助率の引き上げによって幾ら補助金がその引き上げ率に相当するものとして市町村にいったかといいますと、四十年度は五億四千七百

円、四十一年度が、引き上げに基づく金額が六億八千八百万円、うち六条指定が二億二千四百万円であります。言つてみますならば、百九十四あります十条指定の市町村のうち、大体半分弱、四九%程度が対象になつておるにすぎないのであります。しかもいま申し上げましたように、その引き上げに基づく金額、補助額というのはどうなつておるかといふと、六条指定は金額に対して三分の一、三四%を占めているにすぎないのであります。されば四十年度であります。四十一年度になりますと、あれだけ委員会でもめたのですのに、上がつたのならともかく、下がつておる。三二・五%に下がつておる。三四%が三二%に下がつておるのであります。おつしやるより、確かに対象範囲を広げたことは事実。たとえば昨年委員会で体育館とか運動場とかブルーとか都行公團とか、これらいうものがふえたのであります。しかし実績は三四年だったのが三二だ。これが四割くらいになつておるなら話は別ですよ。本来産炭地域振興法の六条指定というのは二条指定よりももつと深刻な実情にありますから、この振興法では、十一条におきまして、百分の十といふのを百分の六にしたいきさつがあるわけですね。してなおかつこういう実態なんですよ。これも私が先ほど言つた府県に対する起債の利子補給と同様に、この補助率の引き上げといふのも、これは産炭市の市町村から見ますと、対象になる市町村は半分以下だ。一番深刻な六条指定が、これは金額全体としても大したものじゃないです。その大したものでない金額のうちの六条指定といふのはたつた三分の一弱しか占めておらぬということになりますと、これも半天に懸念なんというそんなものじゃなくて、ほこりしめしに足るか足らぬかという批評をしても差しつかえないと思うのであります。その程度の評価しかできない。私自身は、評価するということは少し甘いかもしらぬと思うのであります。こういう実態なんですよ。法律ができるて評を一年後にチニックした、それに基づいてもう一応

やつてみようという形で手直しをして今日一年過ぎた、その結果がこういうことですよ。これでは、また後ほど議論するのでありますけれども、新実施計画をつくつたって話にならぬと私は思うのであります。ひとつ大臣来ておりませんから、率直な意見を聞かしていただきたい。これは自治省も来ておりますから、自治省、これで産炭地の——財政白書で示されているとおりですよ。自主財源は一割強しかないので、こんなことで産炭地実施計画というのをやれるのかどうか、第一次は失敗したのでありますから、これからできるものをどう成功させるかということは重要な課題でありますから、現状においてはこういう制度がいいのか悪いのか、まずはひとつ言つていただきたい。

○井上(元)政府委員 御指摘がありました点につきましては、細谷先生から実は二、三年前から絶えず指摘され続けてまいりましたがございまして、先ほども触れましたように、政府といたしまして、御趣旨を体しましてとにかく改善の努力をしまして、御趣旨を体しましてとにかく改善の努力をしてまいったことは事実でございます。なお疲弊している産炭地の実情から見ますと、なかなかこの制度の適用が、特に疲弊している産炭地市町村に必ずしも十分にいかないといううらみがあることは御指摘のとおりでございます。ただ予算額そのものといたしましては、先生はじめ皆さんの方の御努力によりまして、いろいろ適用範囲を拡大しあるいは適用すべきためにいろいろな基準引き下げたり、百分の十を百分の六に引き下げたりといふことは実態面からして言えるかと思います。

しかし、これは私決しておことばを返すわけでありませんけれども、この産炭地振興法の十条関係の特別措置につきましては、先生には祝詞に

やつてみようという形で手直しをして今日一年过去了、その結果がこういうことですよ。これでは、また後ほど議論するのでありますけれども、新実施計画をつくつたって話にならぬと私は思うのであります。ひとつ大臣来ておりませんから、率直な意見を聞かしていただきたい。これは自治省も来ておりますから、自治省、これで産炭地の——財政白書で示されているとおりですよ。自主財源は一割強しかないので、こんなことで産炭地実施計画というのをやれるのかどうか、第一次は失敗したのでありますから、これからできるものをどう成功させるかということは重要な課題でありますから、現状においてはこういう制度がいいのか悪いのか、まずはひとつ言つていただきたい。

○井上(元)政府委員 御指摘がありました点につ

きましては、細谷先生から実は二、三年前から絶

えず指摘され続けてまいりましたがございまして、先ほども触れましたように、政府といたしまして、御趣旨を体しましてとにかく改善の努力をしまして、御趣旨を体しましてとにかく改善の努力をしてまいったことは事実でございます。なお疲

弊している産炭地の実情から見ますと、なかなか

この制度の適用が、特に疲弊している産炭地市町村に必ずしも十分にいかないといううらみがあること

は、やはり当面どうするかという問題と、それか

ら将来的な長期的な問題と分けて財政問題を考え

たりましては、かりに税制をどういじくりまして

いかざるを得ないのではないか。当面の問題とい

たしましては、かりに税制をどういじくりまして

も、経済力自身が地盤沈下しておるわけでござい

ますので、適切な税といふものは与えられないとい

うふうに思います。したがいまして、私どもの

持つております手段といたしましては、交付税と

申します。これは特に産炭地を意識して行なつた

わけでござりますが、そういう交付税のワクの中

で操作できるもの、それから起債、これは借金で

ござりますから、将来に負担を残すわけでござい

ますけれども、当面の問題といたしましては、や

もこれに劣らない同等の制度を導入すべきだとい

うことで導入したわけでございます。そなりま

すと、この趣旨といたしましては、どうしてもこ

の新産都市の考え方でやつてくために、事業量

が多ければその多いところはその補助を受ける、

事業量の少ないところは遺憾ながらこの適用の額

が少ないというふうにこの体系からしますとなる

わけでございます。そなりますと、今度は産炭地

のように、特に六条地域のような場合に疲弊が特

に著しい。だから與すべき事業も十分できないとい

うところは、どうしても、この補助を自分の十から

百分の六に落としましてけれども、それにしても

なおまだできないといふような事情でございまし

て、これは制度からきている問題かと思ひます。

しかしこれは決しておことばを返す意味ではない

のですけれども、やはりこれをやつしたことによつ

て前進したといふことは事実でございます。今後

の課題といたしましては、さらに実情に合うよう

にこの法をどう運用していくかといふ点が問題で

はないかといふふうに考えております。

○鎌田説明員 産炭地域の市町村、府県の財政問

題でございますが、現在の制度で十分かといふこ

とに必ずしも十分にいかないといふらみがあるこ

とは御指摘のとおりでございます。なお疲

弊している産炭地の実情から見ますと、なかなか

この制度の適用が、特に疲弊している産炭地市町村

に必ずしも十分にいかないといふらみがあるこ

とは御指摘のとおりでございます。なお疲

○井上(亮)政府委員 不十分だということは先生も先ほど相當詳細にお述べになりましたように、きわめて疲弊している実情でござりますので、そもそも感じております。しかし間違いとは思つておりません。と申しますのは、やはりこれをしなければ——こういう新産都市等の考え方、諸政策、こういうものもやはり産炭地にも及ぼす、及ぼしただけでも私はプラスになつていると考えておりますし、産炭地振興対策はこれだけではございません。もちろんこの市町村等の財政援助のほかにやはり鉱害対策等の問題もありますし、あるいは産炭地振興事業団を通じての特に疲弊した地域についての国の助成策、これも逐次拡大しております。もちろんこのふうにおっしゃると思ひますけれども、これらのことについても私ども反省いたしてお考えいただけば、ただ総合的に考へてもなお不十分だというふうに考へておられますけれども、これらの点についても私ども反省いたしておるわけであります。今後とも努力していくつもりでおりますので、産炭地につきましては疲弊しておりますので、いろいろな角度からやはり国が施策を施していくといふことが必要じゃないかとも感じておりますが、なお、私どもとしましてもこの点はもちろんですが、総合的に産炭地振興について努力してまいりたいというふうに考えております。

ているのだから、これはまあまあ不十分でいいで
しょう。急減補正をやる、しかも産廃地のために
やつたのだということを広言するのならば、少な
くとも六割か七割ぐらい激減緩和という形でと
っているのなら、六割か七割ぐらいの急減補正が行
なわれているのなら、私は自治省の急減補正も少
し——鎌田さん、ここへきて産廃地のためにやつ
たんだということを認めるにやぶさかでないです
よ。しかし三分の一にも満たないで、やつたやつ
たとあまり広言できない。これは確かに不十分
だ、あなたのところは不十分だと言えないのです
よ、一考では。そういう点からいって、誤りだっ
たとあやまらない、それは誠心誠意やつたのです
から。誤りなんということは私のほうも取り消し
ますけれども、少なくとも不十分と言える程度の
ものでなからう、これはお認めいただかなければ
ならないと思ふのであります。先ほど自治省は、
これは不十分な方式だ、こうおっしゃつておつた
のですから、これは自治省もそなだらうと思うの
です。鎌田さん、大臣もおりますけれども、自治
省として今日の産廃地の財政実態はよくつかんで
おるのでしようから、この法律ではだめだと一言
言ってくれませんか。

したのはそういう意味があつたわけでござります。当面の問題といいたましても、しかいまの与えられた財政制度の条件の中ではやるということになりますと、やはりこの交付税、地方債それから国庫支出金、税は別でございますが、そういうものが地方の歳入の根幹をなしておるわけでござります。現にこの六条関係市町村で四十年度、四十一年度の決算状況を見てみると、これは北海道から熊本までのトータルでございますが、前年に比べまして歳入が五十九億ふえております。歳出が五十三億ふえておりまして、差し引き六億くらいの、単年度ではプラスになつておる、こういうのが六条関係の市町村の全体の姿でございますが、五十九億の歳入の中でやはり交付税が十八億でござります。それから国庫支出金が十四億、二十九億どころか増加の大ところという形を見ましても、やはりそいつた面で制度としては当面はやっていかざるを得ないのじやないだらうか。これではいけないのだということでは、ちょっと私どもやはり確信を持って言い切れないような気がいたす次第でござります。

○細谷委員 大臣、いまいらつしゃつたばかりですから、大臣のかわりに局長にお尋ねしたいと思います。あなたの医者じゃないだらうけれども、結核第三期の人には仁丹飲ませてなおりますか。

○井上(亮)政府委員 ちよとむずかしいかと思ひます。

○細谷委員 大臣、いまおっしゃつたように、いまの法律に基づいてやつておること自体がちよど結核三期の人には仁丹飲ませておるに等しいのぢやないか。アリナミンぐらくなまあちよといいでしょうけれども、仁丹を飲ませておるような姿だといふことをひとつ申し上げておきたいと思うのです。

そこで鎌田さん、ひょも何か降りますね。この間も全国的にだいぶ降つたのですが、天災融資法というものが適用されますね。そういうような災

書の場合は必ずしも高率が有効であるものであります。その天災融資法などをつた場合の利子率は、一回もは一体幾らですか。

○鎌田説明員 ちょっと正確なことを記憶いたしません。農業の場合、中小企業の場合、利子率が違うのだろうと思いますが、おそらく低率であらうと思うわけでございますが、いま手元に資料を持っておりませんので、後刻取り調べさせていただかたいと思います。

○細谷委員 あなたの専門の地方公営企業法に基づく赤字団体に対する利子補給はどういう範囲でやっていますか。

○鎌田説明員 三分五厘をこえまして、県と市の場合でございますと七分五厘まで、町村の場合でございますと八分までの間をいわゆる赤字数値によりまして差をつけておりますが、アッパーリミットはしたがいまして四分五厘あるのは四分というになります。

○細谷委員 地方公営企業の赤字の場合には、三分五厘をこえたものについては七分五厘までは保障されているわけですね。あと七分五厘から八分の間はその赤字の状態とか財政力指標とか、こういうもので調整されているわけなのです。法律のたてまえというのは、三分五厘をこえるものを八分まで、四分五厘は利子は完全に補給されているのですよ。地方公営企業にもやっているのですけれども、それと同様にあるのはそれ以上に産炭地域の社会生活、住民生活に深刻な関係を持つておる産炭地振興に、使った金の一%に満たないような利子補給はいかんのであって、私は大体天災融資法などをやりますと、いま議論されておるのは三分のものを無利子にしてよろしく、こういうことが議論されておるのでですよ。三分なのでよ。かつて三分五厘であったそですが、いま三分なのでですよ。ですから私は後ほど振興計画について御質問をいたしますのに、振興計画が不十分ながら今度は実を上げ得るか上げ得ないか、かかつてこの辺に問題点があると私は思いますが、たとえば県が産炭地振興のために実施計画に盛り込まれ

た事業をやる限りにおいて起債をいただいたいといったときは、私は無利子にしてやらなければ、とてもどもこれは肺病の三期の人に仁丹飲ませているようなものなのだからいくまい、こう思つておる。

○菅野国務大臣 産炭地の振興計画につきましては日下計画中でありますので、いま細谷委員の御話では結核病者で仁丹ぐらいしかやらぬといふとございましたが、せめてアリナミンぐらいは出すように計画したい、こう考えております。

○多賀谷委員長 石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案に対する質疑を続行いたしました。堀坂参考人。

○細谷委員 三月三十日の新聞で、「筑豊に
ニータウン」ということが見出で、「産炭地
振興事業団の構想」という記事があり、その記事
の中に、堀坂理事は、「福岡県の構想も加味しつ
つ、事業団の最終構想を早急に作成したい」と

もう一つは、十二条のような計算方式ではないかぬ。新産、工特のようなやり方でやらなければいけぬ。離島のような高率補助、あるいは北海道において開発に対する高率補助、こういう形でやつていただいて、たとえば十分の八なら十分の八といふ補助はやつてもらら、地元の負担は二割だ、その二割については無利子か低利で貸す、そういう形でなければとてもとても事業をやれないと。ですから逆現象が起つておるわけですね。六条地域と思つて百分の十を百分の六に修正をしてと思つたらば、何のことではない事業をやる能力がよいつですよ。両月三月、夏こつきう活動など

○総合委員 まあ、アリナミンぐらいはといふこと
とあります、が、仁丹よりはアリナミンのほうが
たいへんいいのであります、が、アリナミンは栄養
剤であつて、直接攻撃をするものがなければなら
ぬ。直接攻撃するといふものは何かといつたら、
やはり事業ができるような起債を認めてやる、高
率補助をやっていく。これがやはりストレプトマ
イシンであつて、そしてアリナミンを飲まして精
をつけてやる、こういうことが必要であらうと思
うのであります。

堀坂さん参つておりますから——先ほどの第二
回きき付箇について、もう二つ廣告について、各県

炭地域振興実施計画は、通産省がおつくりになるものでございまして、私ども関係しております。産炭地域振興事業団は実施機関でございます。したがいまして、政府がおつくりになりました実施計画の中では、私どもが当然担当してやらしていただきべき事業につきましては、誠心誠意やるといふのが任務であると思うわけでございます。おそらく、いまの御指摘のその記事は、御承知のように、筑豊が、今まで幾らかの企業は来たけれども、先ほど先生がおっしゃいますように、ほんとうに体質が改善するような状態になつていらない。一方で、担当の工事主高はあらぶるようこま

話っているわけですよ。いま、あなたがまだ見えないときに、石炭局長から、大体六月一ぱいに審議決定する予定だつたけれども、おくれているので、七月一ぱいには第二次実施計画ができる。こういうお話をありますから、その実施計画は事業団が一つの柱になつていることは間違いないわけですね。柱になつていることは間違いないわけですよ。そういうことでありますから、加味しつつ事業団としての最終構想をまとめたいということだと思いますのですが、そういうふうに進んでいらっしゃるのですか。

きないのでありますから、当然なことですよ。ですから肺病三期の人はやっぱりストレプトマイシンをやらなければいかぬわけですから、そのくらいのことを、いま言つたように、県に対しても実施計画で認めたものは無利子でやる、市町村に對してもひとつ高率補助をつけてあげよう、そして地元負担についてはやはり低利のものをやつてやろう、そしてその低利のものの利子補給等については、その三分の二程度をひとつ交付税等

次第実施計画は、ついで、あなたの説話として、名県がつくった実施計画の原案は尊重をして、ひとつ実施計画というものをまとめ上げたいということをおおつしやつておつたわけです。これは新聞に書いてある。記事を持つてきているのです。頭をひねっていますけれども、そらおおつしやつているのですよ。ところが、できていないわけです。いま努力中でしようが、この実施計画についての、産炭地域振興事業団としての取り組み方、これをひとつ、まずはお尋ねしたいと思います。

一方は本日の「第2回東京会議」で、なかなかなっているけれども、生活保護者や失業者がまだ非常にたくさんいる。財政力も、税収が十分伸びないので、非常に弱いという現状でござります。もつと筑豊といふような——これは、一つの例として申し上げるのであります——、そういう産業地帯に、ほんとうに企業が魅力を持つて来得るような、そういう環境をつくることがまず先決問題であると私ども思つておるのでございます。そういう筑豊への企業誘致をするための体質改善

○多賀谷委員長 この際、参考人の出頭要求に関する件についてお詫びいたします。

をいかにやるべきかと、いろいろなことについて、政府の諮詢といいますか、委託を受けまして、私ども調査をいたしました筑豊の総合的な地域改善計画と、いろいろな報告として出しここでござります。そ

刻になるかも知らぬ。先ほど申し上げた産炭地白書に基づいて、これがどうすべきかといふ議論がしてあるのですが、それによつてもつと悪くなることになると私は思うのであります。この点についてひとつ、実施計画をつくるにあたつての

すなわち、ただいま本委員会において審査中の
石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律
案について、本日、参考人として産炭地域振興事
業団理事畠坂政太郎君の出席を求め、意見を聴取
いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

大前提としての通産省の心がまさをお伺いしなければ、これは絵にかいたもちになると私は思いましたので、まず大臣の気がまさといふか、決意のほ

○多賀谷委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり
堀坂政太郎君を参考人とするに決しました。

ならば、団地造成、あるいはその他企業誘致等については最善の努力をする、というように話したことがあります。そういうことがあるようだございまます。そういう趣旨であると御理解いただきたいと存じます。

実施計画の最終年度であります昭和四十七年度の工業出荷額といふのは千五百九十億円である、昭和三十九年度に対して三・七五倍、大牟田地区は

第一類第四号 石炭対策特別委員会議録第一二三号

千五百十億円だ、三・〇一倍、有明地区は、これは熊本県であります、七百十四億で、九・六五倍、佐賀地区は四百七十二億円であります、七・一五倍、北松地区は九十億円で、七・五倍、佐世保地区は四百四十四億円で、一・五五倍、天草地地区は六十一億円で、二・三五倍といふことが、大体通産局が最終的にまとめて、いま議論されている内容であらうかと思うのであります。

そこで、その工業出荷額の内容をいたしまして、いわゆる重点産業といいますか、中核産業といいますか、そういうものといたしまして、筑豊地区には、自動車工業、電子工業、有明地区には、石炭化学と電力多消費型のアルミニウム工業というのを導入しよう、伊万里地区には石油の基地と石油コンビナートを形成しよう、北松地区には石油の基地化をはからう、こういうのが柱になっておるようであります。

体通産局がまとめた原案に対して、一つは前回の実施計画といらは、これは中央官庁の人も大体のペーパープランじゃないか、どこへ行つても石油コンビナート、どこの炭灰地の計画を見ても石油コンビナートだ、やれ農業工業だと、大体同じような計画内容だというわけですよ。私がそういうような第一次の実施計画の反省の上に立つて、失敗ということを言うと局長がまた少し目じりを上げるから、失敗ということばは使わないけれども、こういうような中核産業といらが、一体この計画の中で実現の見通しがあるのかないのか、これが一つであります。

第二に、わずか五年で工業出荷額が七倍も八倍
となるということは、どうもこれはペーパープラ
ンくらいのじやないかといふに私は思うので
あります。そんな簡単に七倍も八倍も工業出荷額
がいくつはげはないのですよ。ですから、これを見
ただけでも、私は少し計画自体に問題があるので
はないか、こういう気がいたすのであります。そ
ういう点について、私が申し上げた、こういう計
画内容について、通産省としては大体こういうよ

○細谷委員

○井上(亮) 政府委員 ただいま先生から御指摘のありました産炭地域振興実施計画の内容の問題でござりますが、御指摘がありましたように、筑豊地域につきましては自動車工業、これが中核企業としては一番中堅的なものになると思ひます。これを誘致したいとか、あるいは伊万里地区あるいは長崎地区に、例の石油基地を考えたい、あるいは特に大牟田周辺、ここには三池の炭を利用いたしますコンビナート方式を考えてみたいというような構想が、ただいま産炭地振興審議会の中で議論されておりますことは事実でござります。まだ最終的に審議会としての意見も取りまとめられておりませんので、こまごことで私確言はできませんけれども、審議会の中で議論がまとまりますとさうしたては、御承知のように審議会には関係各省も入って討論していただいておりますので、さらに大臣にも御報告申し上げ、閣議にも御報告申しあげるというような手順を踏んでまいりたいと思ひますので、まとまりました内容につきましては、政府としても最大限の努力をして実現をはかつていく決意でおります。

それからなお七倍ぐらいに工業出荷額がなるかというお尋ねでござりますが、県から出されましたが資料によりますと、一・二倍程度になる。こういうような数字が出ております。もしこの数字だとしますならば、私はなお先ほど言いましたように、いろいろな諸問題、むずかしい問題はあります。ようけれども、そら飛躍的なものではなくて、達成可能な数字ではないかというようになっております。

○細谷委員せんだつて来この石炭の特別委員会におきまして、通産者が考えております四十二年度の予算の中に盛られました工場貸与制度とか、こういうものをもつともっとやはり拡充しなきゃならぬのじゃないか、こういうようなお話をござります。

るその独ば

いました。しょせん私は、今日この段階において、いわゆる経済ベースでいくということはないと思うのですよ。よほどのことで入れがない限りは。そうしてやっぱりそういうところへ企業誘致をすることが多いことで、みずからが工場立地としての条件をつくり上げていくこと以外に私はないと思うのです。そういう点におきまして、中核産業なり、あるいはこの工場貸与制度等といふのは、先ほど来議論しましたように、県や市町村では手に負えるものではありませんから、何と言つてもその土台といふのは、この実施計画に基づいて県や市町村に対して財政的にいろいろな点において国が指導して入れると同時に、振興事業団といふものも一つの柱になって、そうしてやはり大きな土台といふのは国、いわゆる通産省が主体となつてやっていく以外にないと思うのであります。ですが、九十もある、あるいは百九十四もある市町村全部なんといふことはできないと思う。それでこの基本構想の中にもあらわれておりますように、やはり拠点主義という形がとられておりますね。たとえば飯塚と田川と直方と結ぶ三角点、そういうものを拠点にいたしまして、どこかにひとつどかんと中核産業を置き、その周辺に中小企業を誘導するという形——あつちにも中小企業団地、こつちにも中小企業団地、しかも金がないのに、若干でも、無理しておれの市でやるのだ、おれの町でやるのだという形の分散主義ではなくて、拠点主義というのが私は必要であらう、そういう拠点が中心になつてだんだんその外へ広げていく、こういうことが必要だらうと思う。

卷之三

ない。あつちこつちの市町村でやるという繪太郎的分散主義では私はだめだと思うのであります。佐賀と長崎県は、そういうことに思いついたようあります。二つが協議会をつくって、この北松地区なり、あるいは松浦地区等のあれについて取り組む体制ができたと承つておるのであります。私はこれは非常に大切じゃないかと思うのであります。そういう点で国も県も市町村も相協力して、やはりどうしても国が主体となつて推進していく、そういうまた構想のもとに基本計画をつくらる以外に私はないのじやないかと思うのであります。でありますから、ひとつ第二次のこの実施計画といふのは、残念ながら第一次計画は失敗ではありますせんけれども、仁丹の役にもならなかつたのでありますから、ひとつ実施計画は基本においてやり遂げるのだ、何が何でもやり遂げるのだ。そういう条件はひとつ國がつくつてやう、こういう形で文字どおり実施可能な、そうちでまた実施しなければならぬ計画をつくり上げていただきたい、早急にやつていただきたい、早急にひとつすべり出していただきたい、こう私は思つております。

ら、ひとつできるだけ皆さまのほうもまた御協力を
をお願いしたいと思います。

○多賀谷委員長 石川次夫君。

○石川委員　いま細谷委員のほうから産炭地振興

の実情に従事しての非常に道がないところの修善寺
があつたわけでござりますが、実は茨城県並びに
福島県にまたがりますところの常磐炭田、これは
それぞれの県で将来どうなるのだということが最
大の課題になつておる、焦眉の対策を必要とする
大きな事件になつております。これはいまさら申
し上げるまでもないのでありますけれども、私は
きよらは実は総合エネルギー関係で詳細に質問し
たかったのであります、午後の委員会にどうし
ても出なければならぬ關係がありますとして、結論的
に質問していただきたいと思っております。したがつ
て、答弁のほうもひとつ簡明直截にお願いしたい
と存ります。

その前にちょっとと一つだけ、この前の委員会で
申し上げたことなんですが、私建設のほうの委員会で
会に出でておりますが、昨日本会議で土地収用法が
通過したわけであります。この前の委員会でも
ちょっと質問いたしましたけれども、その公共用
地の対象として産炭地振興事業団のやつております
すいわゆる土地造成事業というものは対象に入つて
おりません。今度の土地収用法の改正案といふのは
はいろいろ問題がある。これはごね得をなくす
る、そのことによつて地価の高騰を防ぐといふけ
れども、地価高騰はごね得だけではないので、こ
の法案だけでいうと、単に公権力を強めるだけで
はないか。したがつて対象を広げるということに
ついては賛成はできないと思います。しかし、こ
の深刻な産炭地振興のための造成事業だけは、法
理論とか、あるいはまつらい法制局あたりで
もこれは公共用地であるかどうかということにつ
いての問題が多いと思います。私たちの党の立場
としても、この範囲を広げるということについて
いいか悪いかということは検討を要する問題であ
るけれども、しかし産炭地振興といふ焦眉の急務
といふものを打開する一つの方法として、公権力

を強めるというのではなくて、一千二百万円までは免稅になるわけですから、地主としても非常に協力しやすい態勢になるという意義を強く認めるところによって、この産炭地振興事業團の造成事業といふものは、公用地の土地收用の対象にするということは一考をする問題ではないかと思うのです。したがつて、通産大臣はその点について推進をはかるべき責任があるのではないか、こう思うのですが、それをひとつ御答弁願いたいと思います。

○菅野國務大臣　土地收用法の内容について、私あまり詳しいことは存じませんが、いまお話を件について十分ひとつ私のほうも研究してみたいと思ひます。

○石川委員　次に総合エネルギーの問題ですが、これは申し上げると相當時周もかかる問題でありますけれども、御承知のようにエネルギーの需要といふのはどんどん飛躍的に伸びておるわけです。しかも日本では残念ながらエネルギーの資源といふのがないということは言うまでもないわけであります。石油は中東に六三%依存をしておられます。今度の中東問題で、これの紛争が長引きけば一休入手がどうなるのか、絶対量が確保できるかどうかといふ問題と、石油が相当高騰するのではないかといふ問題がすぐに日本にはね返つてくれる。しかも中東は今後も政情不安が非常に予想されるわけでありますから、どうしても石油開発事業團といふものを通じて、日本自体が海外で探鉱をやらなければならぬというような必要性が出てくるわけであります。しかしこれは言うべくして非常にもうかしい問題であろうと思うのです。

そういう中で総合エネルギーの大体の見通しを言ひますと、昭和四十年で石油に五八%依存したものが、五十年以降は七三、七五%というふうに大量に依存をする。これは一次エネルギーの場合でありますけれども、石炭のほうは昭和四十年の二七%が昭和五十年が一六%、昭和六十年が一〇%、こういうことに大体推測をされておるようになります。それから原子力がそこにだんだんと

頭をもたげて割って入りまして、昭和五十年では二%，現在はゼロですけれども、昭和六十年では一〇%までこれを伸ばしていくといふ構想を立てております。もちろん長期構想でありますから、なかなか予定どおりにいきにくいということはあっておりますけれども、そういうような見通しを現時点では立てておる。それから石炭の場合ですが、将来的エネルギーの需要から言いますと、石炭は現在七%のものが五十年以降は一%足らずというような状態にまで落ち込んでくるわけあります。もちろんこれは電力のはうに向けるものがあるわけですから、それで、一般炭というのが毎年減少をして、いわゆる流体革命といふとよって、昭和六十年は四百六十万台で、大体昭和四十年の実績の一四分の一程度に一般炭の需要というものが落ちてしまふであろうという、非常に悲観的な見通しを立てておるというのが実態であります。

ところで、その中で中東に依存しなければならない石油の問題は、これは非常に不安定なものであるということは言をまたないわけでありますけれども、原子力の場合、昭和六十年、いまから二十年たつたら一〇%一次エネルギーとして供給ができるんだというような見通しになっておりますが、エネルギー政策課長さんは、この点について何らの不安もお感じになつておらないのかどうか、ちょっとお伺いしたいと思います。

○田中説明員　ただいまお話をありました点につきましては、具体的な展望と申しますが、エネルギーの長期的な見通しを踏まえて対策を検討する必要がある。こういうことで各種エネルギー資源につきまして、調査会で検討を続けております。これを具体的に実現してまいります施設といたしまして、調査会では主要な施設につきましてはいろいろ提言をされておりますけれども、なおこまかい具体的な施設につきましては審議を残しております、こういうことが答申にも書いてあります。この点につきまして、確かに不安がないかという点につきましては、なお私どもいたしましても検

○石川委員 石油の問題は常識化されておりますからここではあえて申し上げません。したがつて、石油が非常に不安定であればやはり石炭といふものを見直さなければならぬという問題が当然出てこざるを得ないと思うのであります。ところが、石油というものがもし安定をし、原子力が安定をすれば、石炭といふものはこれだけでいいんだというふうな結果が出ておるわけでありますけれども、実は原子力の問題は、アメリカと三十年の長期契約をやつて、濃縮ウランでこれだけ潤沢に供給されるんだという前提で、原子力といふものは昭和六十年の時点で二千四百四十億キロワット時、大体四千万キロワットの容量のものを日本で据えつける、こうしたことになつております。これは私は有澤さんともいろいろ話ををしておるのですが、実は重大な誤りをおかしておるということを言わざるを得ないと思うのであります。ということはどういうことかと言いますと、これはほんとんどアメリカの軽水炉を導入するということになつておるわけであります。ところがこの軽水炉というのは、四千万キロワット導入するといふことになれば、日本におけるところの原子力の技術者を全部それに注入をしなければこれだけのものを持ってこられない。したがつて日本の自主開発という道は全然閉ざされてしまふという危険をおかざるを得ないというときに、全面的に軽水炉に依存する。ところが濃縮ウランといふのは御承知のように現在のところはアメリカから全面的に購入せざるを得ないというときに、全面的に軽水炉に依存する、しかも日本の技術陣のほとんど全力をそれによぐべといふことを避けんがために、今度は動力炉開発事業団といふものを新たにつくり上げる予定はされておりますけれども、実はそのことにしままうのではないか、こういう危険性が出てまいります。

ておるわけであります。われわれとしては全面的にどんどん外國の導入炉というものを持つてくればいいのだというようなことで、はたして日本のエネルギー源といふのはアメリカに全部死命を制されるという点は問題ではないか、こういう点が一つ大きく問題になると思うのであります。

あと一ヶ月は、世界の、この景況回復をして、
のを見落としているのではないか。私は専門家に
いろいろ調べてさした資料を持っております。これ
はここで申し上げますと時間がかかりますから申
し上げませんけれども、ざつくばらんに結論を申
し上げますと、アメリカのこれからウランの需
要の趨勢と、いうものを見てまいりますと、大体一
九七五年で満ばいです。アメリカはそれでもう自
給自足が手一ぱいです。もうほかの国に濃縮ウラ
ンを提供するよるな余裕はとうていなく、であろ
う、こういうことがはつきり数字の上で出ており
ます。したがって、日本でもしこの濃縮ウランを
アメリカから入手しようとなれば、どうしてか天
然ウランを提供しなければならぬというようなど
ころに追い込まれるわけあります。そうすると
と、天然ウランはこれから問題でありますし、

は自動的に回転をしますから、燃料の補給が要らないという革命的な発電炉というものが完成するのではないかというふうに思われておりますけれども、これは二〇三〇年から二〇五〇年です。遠い将来の話であります。そうなりますと、現在の技術をもつてするところの原子力に基づくところの動力炉、これを四千万キロワット日本に導入するというの、日本の自主開発といふものをおくらせるということと同時に、実際にそういうような濃縮ウランといふものは導入され得るかどうか、導入され得るといったしましても、これは全部アメリカに首の根っこを抑えられる、こういうことにならざるを得ない。日本の自主開発で実際に動力炉が、新型転換炉あるいは高速増殖炉ができるのは、昭和六十年あたりではとうていこれは見え込みはありません。ちょっと不可能だと思います。そうなりますと、どうしてもこの原子力に一〇%依存をする、四千万キロワット依存をするといふような計画といふものは、根本的に考え直さなければならぬじゃないか、こういうことが予想されるわけであります。しかもエネルギーの需要というものはどんどんどんどん増大をしてまいるわけでありますから、そこで石炭といふものは、一般炭は年々減少をして、昭和六十年になつたら昭和四十年の実績の四分の一程度に落ちてしまらうのだということを見通した計画を立てて、ただそれだけ維持できればいいのだというような消極的な石炭の見方でいいのかどうかということが大きく問題になるのではないかと思っております。

したがつて、これは遠い将来にわたつての石炭の見通しといふものは、現在の総合エネルギー計画の中ではどう考へても原子力あるいは石油に非常な不安があるということになれば、国内のたゞ一つの資源としての石炭といふものを見直して、これにもつと力強い位置づけをしてやらなければいかぬ。いまのように五千万トンをやって、一般炭はどんどん減つて、昭和六十年は昭和四十年の一般炭の四分の一くらいになつてしまつのだ、やむを得ないのだといふようなことで済ましてはたし

ていいのかどうかという大きな間題が提起されざるを得ないと思うのであります。この点についてはひとつ通産大臣の所見を伺いたいと思うのです。
○菅野国務大臣　総合エネルギーの問題に石油の問題、原子力の問題、これが将来重要性を帶びてくるということはお説のとおりであります。そこで、それに引きかえて石炭の問題であります。石炭は安全保障あるいは外貨の関係あるいは石炭産業を維持するといふような立場から、五千万トンは確保するといふ方針を立てておるのであります。これはどうしても五千万トンは確保したい、こう考えております。したがいまして、問題は、原料炭のほうは、鉄鋼が盛んであればまた原料炭の消費は十分できますが、一般炭のほうは、これはだんだんと消費が減つてくることは事実であります。でありますからして、この一般炭をもう一歩需要せらるよう考へなければいかぬ。それについて考へたのが御承知の政策需要であります。でありますからして、この政策需要を将来ともやはりこれを増大させて、電力会社なりあるいは電源開発に石炭によつて火力発電さすという方針を立てて、それでもう一歩需要せらるよう考へなければいかぬ。されど、どうしても五千万トンは確保するということは、この政策需要を将来ともやはりこれを増大させて、そして五千万トンは確保していくという考え方でいきたい、こう考へておる次第であります。
しかし、お説のとおり石油という問題がだんだんとエネルギー資源においては重要視されてきました。でありますからして、この政策需要を確保して、どうしても五千万トンは確保するということは、この政策需要を将来ともやはりこれを増大させて、政府はこれについては必要な資金は出すといふ方針で今後はいきたい、こう考へております。中東の問題についてはいろいろ御心配になつておる点がありますが、今度は石油開発公団を設けまして供給源を各方面から求めるというところの努力によることはもちろんでありますが、十分に必要な石油は確保したい、またその石油を確保することが日本の産業の発展上絶対条件でありますからして、その石油の確保についての必要な資

金というものを確保したいということで、そういう方針で今後いきたいと考えております。それから、原子力の問題についてもいろいろお話をありましたが、今度また科学技術庁のほうで、政府もできるだけの援助をするのでありますて、これは今後の技術の発展によつてどうなるかわかりませんが、結局これは高速の増殖炉にまたなければならぬということになると思うのでありますて、その点についてはできるだけ技術の開発をやつて、そして増殖炉を一日も早く活用できるようにしていくことによつて、私は今後原子力の発電を確保したい、というように考えておる次第であります。結局将来は原子力、石油、石炭、これら三つが総合エネルギーの資源でございまして、石炭だけは二〇五〇万トンはまだござらぬ確保するという國の方針で今後いくつもりでありますからして、ひとつさように御了承をお願いしたいと思ひます。

○石川委員 構燃料の供給源のことですが、これは場所が違いますからあまり申し上げませんけれども、オーストラリアは非常に有望ですが、輸出はいたしません。南アメリカも全然これは輸出はしないといふのが国策であります。アメリカは、いま申し上げたように、一九七五年以降になりますと輸出をする供給能力といふものは失われる。ということになりますと、カナダと南アフリカだけがわれわれとして考へ得る開拓すべき土地だということになるわけであります。そしてカナダとそれから南アフリカも、現在軍需生産といふものはだいぶ減つておるものですから、ウランに対する需要が減つているということでだいぶ生産力が減つております。いまはウランとして二万トンくらいであります。この生産の減つてしまふ、いまやめているところを開拓をさせる、それから新たに開拓をするということを予定いたしましたて、大体一九七五年、昭和五十年ころになりまして、どうやら三万五千トンくらいでいくかどます

現実にはこの世界のエネルギーの需要というものは急上昇をいたしますから、とうてい需給のバランスがとれない。高速増殖炉が完成した暁についではちょっと事情は違いますが、これは先ほど申し上げましたように、二十一世紀に入つて中じろにならなければそういう状態は想像できないということになりますから、そらなると燃料の導入ということはありますけれども、この日本の自主開発の道が、軽水炉を四千万キロワット入れるということになつて、相当阻害をされてしまうというおそれがあるわけであります。この点はこの点でまた別な問題としてとらえなければならぬ問題ではありますけれども、民間のいわゆるユーザー、電力会社では、日本の自主開発なんかやつていたのではまだ水炉を持つくればいいじゃないかという意向が非常に強いようであります。自主開発よりもそのほうが強いようであります。ところが御承知のように原子力というのは、原子力商船の問題にも出ますように、日本が有力な世界における競争相手だということを予定をいたしまして、優秀な技術者は日本になかなか提供しないという問題もそこにからんでくるといふことも一つありますけれども、とともにかくにも原子力は手放しで、このよしなな総合エネルギーの長期計画に見られるような状態で日本にもたらされるかどうかということについては大きな疑問があります。

よろんな膨大な数字になるわけであります。そう簡単につきこの導入ができるかどうかという点については問題が残りますけれども、これは一応おくといたしまして、この石炭が一〇%程度、原子力に一〇%依存をするという一次エネルギーの供給といふものについて、石炭の一〇%というものを見直していくかなければならぬような状態にならざるを得ないのではないか。これは総合エネルギーではたいへんな専門家がみな集まりまして、これだけのものを粒々辛苦の末つくられたもので、いま私が申し上げて簡単に直るとは考えておりませんけれども、どう考へても、原子力に関する限りの見通しといふものは私は違つておると思うのです。そういう点で通産大臣はあと一回この石炭の位置づけといふものを見直す、考え方直すといふことで、ひとつ腹をきめて対処してもらいたい、こう思うのであります。が、その点の見解を伺いたいのです。

○菅野国務大臣 問題は、石油の供給が困難であるかどうかということが前提条件だと思うのです。御承知のとおり石炭と石油とを使用する立場からすれば、みな一般使用者は石油を使用するのであります。すべての点において石油が絶縁的であります。この石油の供給が困難であれば、あるいは石炭も使わなければならぬという場合も起ころるものかもしれません、いまの見通しでは石油といふものはあちこちで油田が開拓されておりますし、今までなかつた北アフリカにおいても油田が開発されましたし、ソ連などにおいても油田が開発されて、日本へ売りたいということをいうておりまする所であります。また中国などでも、かつて日本が中国を支配しておったときには、中国には石油がないといふことが満鉄の調査の結果発表になつておるのであります。したがいまして私は、油田といふものは、将来日本へ石油を輸出したいということ今まで向こうの政府当局者が私どもに言つておつたのであります。したがいまして私は、油田といふものはまだ開発すればあると思うのです。日本も今日

石油は出ませんけれども、日本ももつと深く繋ねば石油が出来るのじやないかということで、通産省のほうではそれだけの予算もとつておるのであります。でありますから、石油が獲得できるのであれば石油を獲得するということでいきたいが、しかし安全保全保障といふよろないいろいろな立場から、五千万トンだけは石炭は確保しておきたいということで、今後の日本のエネルギー対策を進めていただきたい、こう存じておる次第でございます。

○石川委員 これは長い間の懸案で、五千万トンが常識化したようなかつこうになつておりますけれども、それはそれなりに非常な検討の結果、こらで結論が出たと思うのですが、日本のただ一つの安定したエネルギー資源としての石炭といふものは、五千万トンがもう精一ぱいだ、五千万トンを何とか維持していくこととすることとなくして、五千万トン、あるいは先ほど申し上げたような非常に不安定な中東に六三%も依存しなければならない石油、それにまた原子力の見通しといふものも、私の見るところではそう安易なものではないといふようなことからして、石炭といふものを見直すという態勢で、ひとつ今後エネルギーの総合計画の見通しといふものについて対処してもらいたいということを申し上げたい。これ以上は水かけ論になりましようから申し上げませんけれども、ただ一つのエネルギー源だ。しかも世界の情勢の中で日本の原子力の見通しなんかも非常に不安定な中で、石炭だけは何としても前向きで確保しなければならぬという意欲をもつて取り組んでもらわないと、何からしろ向きにこれを何とか維持していくのだというふうに、非常に消極的な姿勢になつてはいるということが、私は非常に残念だ、こう思うので申し上げたわけであります。

それからあとは非常にこまかい問題ですが、実はこの委員会がほかとちよど重複しているのですから、私も欠席がちで、質問申し上げることがいままで申し上げたことを繰り返しますが、石炭鉱業審議会が四十年六月にできまして、四十一年七月に答申が出来まして、いま申し上げ

たような五千万トンという結論が出て、その生産体制を整備するといふ条件がついておるわけです。大ざっぱに言うと、鉱区の再編と調整をさらに強く進めるということが一つ。それから炭層の探査と坑道の掘進を大々的に進める。それから優秀鉱区に新鉱の造成を促進するといふような条件をつけながら、この五千万トンを維持するという結論になつておるわけであります。

ところで、これは言い古されたことではありますけれども、常磐炭田には、これは北海道でも九州でも同じことであると思いますけれども、この鉱区の再編と調整をさらに強く進める。これは第一条件のように書かれておるわけで、常磐地区なんかでも、あれをおいて私はほかに起死回生の道はない」と々々考えておるわけであります。この鉱区の再編と調整というものをさらに進めるということになると、審議会の答申の案に沿つて、実績をいままで示しておつたことがあれば、ひとつ教えてもらいたいといふことが一つ。

それから、鉱区といふのは所有権ではないと私は思つておるのであります。もちろん鉱区を持つておる人はこの鉱区を手放すということについてはなかなか困難な事情があるということは、私は間近によく知つております。知つておりますけれども、鉱区といふものは所有権ではないわけでありますから、絶対不可侵ではないと思うのです。これは政府が許可をして認めておるということにすぎないのであって、したがつて鉱区を譲るということになれば、その鉱区に對しい今まで鉱区税を納めたといふようなことはあるであります。しかし、その鉱区といふものが所有権でない以上は、相当程度の強い力をもつてこれを譲り渡せといふだけの力が政府にあつてもいいのじゃないかと私は思うのです。所有権とは違うのであります。その点を通産大臣はどうお考えになつておるか。

それから、この鉱区の調整といふことについて実績がいままでありましたら、ひとつ教えてもらいたい、こう思うのです。

めに、このよくなげない負担がかかるといふことになる」とたいへんのことだと思はります。たがつて坑内水の排水の費用というものに対しても適切な援助といいますか、補助というものをどうしてもやつてやらなければたいへんな問題にならう。たゞいへんな負担になつてゐる、こう思うのであります。常磐あたりの実情を見ますと、いわき市の中の湯本、元の常磐市でありますけれども、そこは百二十の炭鉱が隣接して立ち並んでいます。それが現在は十四しか残つておらないわけであります。したがつて百二十のうち十四が休廃山をした山の水を全部しょわなければならぬといふことになつて、排水の費用といふものは非常に膨大なものになります。ますます今後ともふくれあがっていくだろう。こういふような状態になつてゐるわけでありますけれども、坑内の排水を要するところの費用といふものについては、やはり適切な援助、適切な補助がどうしても必要であります。こう思つてあります。この点についてひとつお聞きなわれておると思うのでありますけれども、現状は交渉は進んでおるかということをひとつお聞かせ願いたい。

していくといふにござりますので、この周辺炭鉱の地下水の増加とこれによる費用の増加、経営の圧迫といふことのために、ばく大な炭量を失う、将来の資源政策あるいはエネルギーの安全供給といふことになります。支障を及ぼすといふにござりますので、そいつた政策目的にこの周辺炭鉱の地下水の増加が相当悪影響を及ぼすといふような場合に限りまして、補助政策を考えてまいりたいといふに考えております。

○石川委員　これは大蔵省との折衝はなかなかむずかしいと思うのですよ。むずかしいとは思いますがけれども、これは自分の責任でそういうふうになったわけではない。ほかの休鹿山の水を自分のところでしょわなければならぬといふような新しい事情が加わって、しかもなお炭鉱の経営状態というものは非常に苦しい現状に置かれておる。しかも国策としては、先ほど申し上げましたように五千万トンといふものを維持する、もつとふやしていくといふようなことを考えますと、何とかこの経営を軌道にのせるということのためには、非常にむずかしい事情はあるかもしませんけれども、何としてもこの助成策を考えてもらわなければ、炭鉱の円滑な運営といふのは不可能だ、こう思うのであります。いま大蔵省のほうとの折衝はどういうふうになつておりますか、ちょっととお知らせを願いたい。

○石川委員 これはぜひ委員長にも要望しておきたいのですが、委員会として、この点はおそらく超党的に意見は一致するのではないかと思うのです。したがって、この委員会全体の決意表明なり一致した意見として、強力にひとつ働きかけてもらいたいということをお願いしたいと思います。

あと二点ばかり、これは非常に簡単な問題でありますけれども、原料炭については、新鉱開発といふことを積極的にやるということを、石炭鉱業審議会の生産体制の整備という要望事項に沿つて、ことしも予算化されておるわけであります。ところで、話は飛躍するようではありますけれども、最近ビッグサイエンスの中で海洋何とか開発といふことをやらなければいかぬということで、日本は非常に立ちおくれております。おそらく海底の所有権というふうなものも今後大きな問題になるであろうというのに、日本はたいへんおくれておりますけれども、その最も早近な問題として、海底における炭層を探査するということをやつてく必要があるのじやなかろうか。ところが、これは民間の企業でやろうとしても、海底の炭層の探査ということはなかなか困難であるということで、どうしてもこれは政府自身がやつていただいて、これは一般炭ではありますけれども、何とか新しい優秀な炭層といふものを開発していくといふ意欲を持って取り組んでもらいたいと思っております。これはぜひ来年度あたりの予算からはこれを実現させて、エネルギーの確保といふことのために、海底の炭層の探査といふものをぜひひとつやってもらいたい、こう思うのでありますけれども、通産大臣の御意見を伺いたいと思います。

○石川委員 海洋開発の問題と炭層の探査とは直接には結びつかないのですよ。これは一つの例として私は申し上げたわけなんですが、けれども、海洋を自分のものにするというふうなことが、世界各国どこでも積極的に働きかけてるので、海洋開発の一環としての炭層探査ということではないのです。これは陸地に統いているところをどう炭層を見ていくかということで、これはなかなか民間では調べられない。海洋開発と直接の関係ではないにしても、炭層自体で海底炭層といふものを探査するということをぜひやっていくべきじゃないか、こう思つておるわけです。その点について御答弁願いたいと思います。

○井上(亮)政府委員 私どもやはり資源確保という観点から、特に陸地統きの海岸線あるいは相当な海洋の部分に及ぶわけでございますが、埋蔵炭量が相当あるとおぼしき地点に対しましては、今後とも埋蔵量調査につきまして、あるいはそれの今後の採掘の可能性、こういうような調査を今後とも努力してまいりたいと思います。

○石川委員 最後に、これはたいへん地域的なことで恐縮なんですが、常磐炭田は、何とか起死回生の道を講じたいといふので、火力発電ということを一面どうしてもやつてもらわなければならぬと思っておりましますけれども、あと一つは、これは大臣にぜひ記憶しておいてもらいたいと思うのは、筑波学園都市といふのがこれからつくられるになります。あそこには御承知のように、石炭火力といふものを中心としたセントラル・ヒーティングというもの設けるということ

使うということもあるわけありますけれども、石油については、御承知のように、公害の問題もあるわけです。したがって、これは何とか常磐炭と、そういうものを主体としたところのセントラル・ヒーティングということを通じて需要の喚起といふものを作らしたい、こういうことを考えておられるわけでありますから、ぜひこれはお含みおき願いたいと思っております。

そういう山が、中小炭鉱では相当多いわけであります。しかししながら、おとこたる人から見た具体的な問題で恐縮でござりますが、今まで山はつぶれないという実態があるわけです。ところで、今度食債の肩がわりといふ問題が出来ましたときに、そういうところの労働組合といいますか、従業員の連中は、おそらく負債の肩がわりがあれば退職手当のほうがそれでもって補てんされるであろうという期待を持つておるわけであります。しかしながら、御承知のように、この負債の肩がわりといふのは、純然たる金融機関からの残高といふものを対象としてしぼつておるわけであります。赤字とかなんとかいうことは別な形でこれは考えることになつておるわけであります。ところが、このことが、非常に期待をかけておりますものですから、もし残高に焦点をしぼつて、そういう赤字といふものとは無関係なんだ、こういうことになりますと、この離山の傾向といふものは、なおさらいや気がさして、もう退職手当ももらわないので、これはケリがつかないのだ——これは別な問題になるかと思うのでありますけれども、相当深刻な問題になつておるのであります。現在残つておる炭鉱でも、そういう炭鉱がかなりあるわけであります。そういう点の対策を一体どうしたらいいかということについて、これはいきなり答弁を求めるといつても、なかなか簡単にいい回答は引き出せないことはわかつておりますけれども、何か御意見がありましたら、この際伺つておきたいと思ひます。

○井上(亮)政府委員 何と申しましても、やはり炭鉱労働者の定着性を確保するということが今日非常に大事なことであると思うのであります。しかしそれをそろさせるためには、基本的にはやはり石炭鉱業みずからが安定した見通しを打ち立てるということが一番大事ではないか。自分の働く企業の将来性についての安定感ということが一番大事だと思いますので、やはり基本的には石炭鉱業の安定対策ということが必要であるというふうに考えております。なお具体的には、さらに端的には、引き続き御審議いただきます予定になつております炭鉱年金制度の創設問題、あるいは福利施設についてのさらなる充実をはかつて、いくといふような施策が必要かと思いますが、やはり何といつても根本的には石炭鉱業を安定させていくという基本的な対策が一番大事じやないか、その上に立ついろいろ労働条件の改善とか年金問題等の解決をはかつていくことが必要だと考えております。

ま各企業が再建整備計画というのをつくっておりまして、これを石炭鉱業審議会で審議いたしました。最終的には通産大臣がその個別企業の再建計画を認定いたしまして、認定を受けた企業がこの元利均等償還の国の助成策の恩典を受けるということになるわけでございます。そのときに元利均等償還、この助成策は肩がわりといいましても、いわゆる異常債務の肩がわりというような意味じやなくて、元利均等補給金を交付する、もつと平たくいえば元本の一部について補給金を出す、もう一つは利子補給をするという助成策でござりますので、先ほどお尋ねになりました社内預金とかあるいは退職金の未払い分とかいうようなものに直ちに元利均等補給金がいくわけではないことは、御指摘のとおりでございます。ただ今日石炭鉱業は金融機関から膨大な負債を借りておりますので、これが今回の元利均等補給計画によりまして相当部分軽減されますので、そのことによりまして企業の金融能力がついてまいりますし、あるい

は手元資金等につきましてはこれに基づきまして若干のゆとりが出てくると思います。そういう面からいろいろただいまお尋ねのような労働条件、あるいは社内預金の引き出し等にも応じ得る体制ができるいくのではないかというふうに考えております。

○石川委員 それでは、私はまだあることはあるのですが、常磐炭鉱地帯の炭鉱はどこもかしこもほっておけばほとんど全滅をするのではないかといふような実態であります。それに伴つて付近の産炭地というのになると生活水準は茨城県は全国的に見てもたいへん低いほうですけれども、その国民所得を調べてみますと、産炭地の地域といふものは陥没地帯にはつきり統計上も出ておるわけですね。このままほうつておいたのでは生活安定上もたたへんなことになるし、将来もこのまま続いてきたらに倒産といふものが相次いでいくことになりますと、抜き差しならない社会的な問題に発展するということと、県としても福島県、茨城県を通じて最大の課題になつておる。かくて加えて、安定エネルギーというものを確保するといふ観点から石炭をどうしても確保していくなければならないということを考えますと、たいへん困難な問題でありますけれども、いま私が申上げましたような点について十分な配慮をして、積極的に対処をしてもらいたいということを要望いたしますと、私の質問を終わります。

○多賀谷委員長 午後は二時から再開することとし、暫時休憩いたします。

午後一時二十四分休憩

まして、その総合庁舎がすでに建設計画が決定し、その準備にかかるておられる時点だと思います。多少時期的には時期はそれの感もいたしますが、特にお願いをいたしたいのは、御承知のように石炭政策を強力に国において進めていただいておりまして、特にその中でも需要対策というものを一つの政策として目下積極的にこれに取り組んでおる。この際、お願いいたしたいのは、福岡県自体が石炭生産県であるし、特に今日まで石炭産業の中心的な立場に立ってまいりました。そこに中央の出先機関の総合庁舎ができます。それで今回準備をされておる総合庁舎の暖房用の炉には、ぜひ石炭を専用願うよろしい暖房炉に設計をお願いいたしたいということござります。これは、局長も御承知のように、福岡市における各ビルなど、われわれが今まで積極的にそういう交渉をしなかつた点もみずから責任を感じておりますが、将来はひとつ総合庁舎をモデル的な建築体制にしてもらいまして、今後建設されるビルにはそういうことをお願いしようと思ひます。そういう意味においてまず近く建築にかかられる総合庁舎に対しましては、ぜひひとつそういう設計に——もしも設計が重油をたかれるようになつておるとすれば、ぜひ設計変更を願つて、石炭専用炉にお願いいたしたいと思ひます。この点についての局長の御意見をひとつ承りたいと思ひます。

申の中にその旨がうたわれ、開議において尊重するといふような閣議決定がなされましたことを承知いたしております。さかのぼりますのですが、札幌に地方合同庁舎、やはり同じような規模かと思ひますが、建てました際には、お打ち合わせの上石炭だきにいたしたわけでございます。福岡の場合については、率直に申し上げまして、重油でボイラーをたくといふ設計をしておつたわけでございます。

その理由でござりますけれども、実は先ほど先生がおっしゃいましたように、福岡市内に建つておりますビル、これは民間のビルから、あるいは郵便局あるいは駅、こういうよろんなビルを含めまして、いろいろ調べてみたわけでございますが、天神ビル、これは重油規制がございましたときに建てたビルでございますが、それ以外の建物はみな重油だきでやるというよろんなこと、あるいは筑豊地区におきます田川の市庁舎、あるいは飯塚の市庁舎、直方の市民会館、こういうよろんな建物のボイラーハがやはり重油だきになつておる。こういふような状況を承知いたしておりまして、九州地区におきます石炭問題といふものは非常に重要なことは十分承知しておりますが、やはりこのことは十分承知しておりますが、やはり地元におきましても積極的にこういう市街地における建物は、やはり重油だきのほうが多いのです。これは御説明申し上げますと、建設コストは重油だきのほうが若干安い。ランニングコストが非常にかかるわけです。このほかにメインテナンスのためのボイターマン、それから灰出し作業、こういうよろんなものを見込みますと、相当のランニングコストになるといふことで、そのためませんでしたので、地元のほうからも、あるいは本局のほうからも特別にお話をございませんでしたので、設計を重油だきといたしました次第であります。

最近になりまして、このことについて福岡県知

事からのお話もございましたし、その他石炭局長からもお話をございました、切りかえてほしいといふ要請をいたしまして、質問を終わります。

○多賀谷委員長 田畠金光君。
この委員会で六月七日に参考人を呼んでいろいろお話を承ったわけであります。石炭局長もじつと聞いておられたので、よく御存じのことであります。

○井上(亮)政府委員 ただいまお話をありましたように、大手炭鉱におきましても中小炭鉱におきましては各社相当な苦境にござります。しかし政府といたしましては、そういう情勢に対処いたしまして、実は先生も御承知の金融懇談会というものを昨年設けまして、この金融懇談会を中心におきましては各社相当な苦境にござります。しかしながら石炭だきへの転換ということを検討いたしました。

○田畠金光君

非常に関係がございます。あるいは入居官庁が十六ございまして、その入居の十六官庁のいわゆる管理費と関係もございまして、そこらの方々とも、意見調整をしなければいけないといふようなことで、大蔵のほうと意見を調整しながら、重油だきから石炭だきへの転換ということを検討いたしました。

なお、ここにおきまして先生からいまのよろな

参考人の話の中にこういふことばがあるわけです。

「石炭生産業者の持つております手待ち貯炭は、

昨年三月末の三百四十一万トンが、現在五月末を

とおりますと六百七十万トンにふえております。

ころ、そういう関係で最悪の事態はどうにか回避

するために、先般とりそぞくつなぎ資金対策としまして返済猶予措置がとられております。目下ひと

とりますと六百七十万トンにふえております。

このために、大手の中でも、資金調達難のために行き詰ま

りかけておる」と申ししたばかりがいいかもしませんが、会社も出ておるような状態でございま

せんが、「それから約二百メートルくらい離れております」。ここから黒い煙をあげるといふこと

といふことがかといふよろんなことを考えておりま

す。石炭局長からは、いや、黒い煙をあげないで白

くすることもできるのだといふよろんなお話をござ

いますので、そちらをいろいろ検討したいとい

うよろんに思っています。

以上、状況の御説明を申し上げました。

○三原委員

いろいろ事情もあるようですが、現

在におきまする石炭政策については、局長御承知

のとおり、なお公害問題等の御懸念があるよう

ですが、これはひとつモデル的な、石炭を専用し

て、公害は出さないぞといふように、石炭局長の

ほうに大いに研究していただき、そういう点

は、特にそういう体制ができますと、かえつてい

うことが強く希望されておるわけであります。

この点についてその後通産省として、あつせんな

い意味のモデルケースをつくることになると思

りますので、ぜひひとつ前向きの体制で石炭を専用

りあるいは政府関係金融機関との話し合いなり何

らかの措置などがとられておるならば、その内容

などについて承っておきたいと思います。

○井上(亮)政府委員 ただいまお話をありました

ように、大手炭鉱におきましても中小炭鉱におき

ましては、今日やはり抜本策の体制整備が少しお

すが、いまちょっと御説明申し上げましたよう

に、建設コストが若干かかるということで、予算

に若干の影響がある。それから建て上がりまし

ます。それで、われわれいま十分検討しております。

あと、メインテナансというものは国有財産局とも

非常に関係がございます。あるいは入居官庁が十

六ございまして、その入居の十六官庁のいわゆる

参考人の話の中にこういふことばがあるわけです。

「石炭生産業者の持つております手待ち貯炭は、

と聞いておられたので、よく御存じのことであり

ます。が、石炭協会の会長をやつておられる麻生参

さんですが、石炭協会の会長をやつておられる麻生参

さんですが、石炭

くらまではおそらくも中小の越益資金対策を講ずることにいたしております。私ども早急にこの中小の金融対策につきまして、関係の中小企業金融公庫等とも打ち合わせまして、善処してまいりたいと考へております。

○田畠委員 いまの局長の御答弁の中で、特に中小炭鉱の越益資金といふお話をございましたが、これは何年間か継続して政府がその時期になればあつせんしてこられた沿革があると思いますが、ことにことは貯炭の増加であるとか賃金の上昇あるいはいまお話のように夏期手当の支給、非常に資金のやりくりが困難だと聞いておるわけです。したがつて念を押しておきたいのは、石炭局としては中小企業金融公庫などの話し合いはこれからなされるのか。またなされるとしたならばいつころにめどがつくのか。またどの程度の資金を予定されておるのか、この辺明瞭にしてもらいたいと思うのです。

○井上(亮)政府委員 御承知のように、ただいま石炭鉱業審議会の経理審査会が中心になりまして再建整備計画の検討を怠いでおりません。この再建計画の検討は大体石炭鉱業審議会の審議のめどがつくのではないかというふうに考えております。それらを通じまして、大手につきまして、中小炭鉱につきましても、今後やはり不足資金などの程度あるかという実態が把握されますので、こういった点も合わせて参考にしながら必要な資金の確保計画、これをつくりたいとおもふうに考へております。

なお、再建計画をつくるない中小炭鉱もござりますので、これにつきましては中小の各団体がござりますので、たゞいま各中小の団体が中心になりますので、私どもが関係方面と折衝いたしますので、七月の末ごろになるのではないかと思ひます。

しかしこれは早ければ早いほどがよろしいと思ひます。

までので、できるだけそういう事務を怠いでまいりたいと考へております。

○田畠委員 先ほど局長の答弁の中にありました、元本については四月からすでにたな上げなさるといふお話しでしたか、利息について法律も通つたし、すでに再建整備計画が実際に実行するという段階に入つてきておる今日であります。当然金利についてもたな上げ措置あるいは肩がわり措置ということがなされるわけでありますので、これはどうしたことになるのか、さかのぼつて金利についても適用されるということに当然なるのかと思いますが、これはどのようになるのか。

それからもう一つ、貯炭融資については電力用炭販売株式会社を通じてやつておられるというお話をございますが、貯炭といつても相当たくさん

の貯炭をかかえておるという問題、この間からこの委員会で指摘されたように、三井、三池の場合が二百万トンとか、こういわれておるし、あるいは常磐炭田の常磐炭礦なども一カ月分を優にこす貯炭をかかえておるわけですが、先般、たしかこの委員会で電力用炭販売株式会社の副社長で参考人として述べられたのは、一カ月程度でしたか、貯炭融資については電力会社としても協力しております。しかし最近は一般的に炭のさばけがありま

す。しかしそれから次に貯炭と金融の問題であります。

それから次に貯炭と金融の問題であります。

確かに貯炭につきましてはなお万全と言えない節

があります。しかし最近は一般的に炭のさばけが

ようろくなつてきておる。ただ問題は三池の炭、それから常磐の炭、これが異常貯炭の傾向を持つ

ておりますが、三池につきましては三井銀行等が

特別配慮をしておりま

す。しかし最近は一般的に炭のさばけが

ようろくなつてきておる。ただ問題は三池の炭、

それから常磐の炭、これが異常貯炭の傾向を持つ

ておりますが、三池につきましては三井銀行等が

特別配慮をしておりま

す。しかし最近は一般的に炭のさばけが

ようろくなつてきておる。ただ問題は三池の炭、

いろいろな炭鉱についても同様趣旨で審議会におきまして審査をして、融資額をきめるといふようにやります。なやり方をやつておるわけでござります。
○田畠委員 今度の予算措置によれば出資五億、これで出資という形にして、これから貸し付けについては無利子にしたということになるわけですね。たしか当初石炭局で予算要求なされたときは十五億で大蔵省とは折衝なされたと記憶しております。したがつて、この再建計画の資金等についても、できれば来年度予算を待たずして補正予算などで善処なさることが、当面の石炭の金繩りの圧迫を解除する大きな解決策の一つであるわけです。したがつて、この再建計画の資金等についても、できれば来年度予算を待たずして、そういう点について石炭局としてはその用意があるかどうか、このことをお聞きしたいと思うのです。
通産大臣にもせひ努力をお願いしなくちやならぬと思っておりますが、通産大臣からも見解を承っておきたいと思いますし、この間来この委員会でも杵島炭鉱の問題がいろいろ取り上げられたわけでございますが、あの災害を起こして当面七億かあるいは八億近くの資金繩りが必要だ、こういうような話がございましたね。ああいうような場合などについても、私はこういう再建資金などをうもののがもつとワクが大きくて、もつと有効に活用できるということになれば、杵島炭鉱の問題処理にも相当大きく貢献なし得るのではないかと判断したのですけれども、ねらいはいいが、せつかくのいいことだが、さて運用するにはワクが少な過ぎる、こういう感じを強くするわけで、この点について今後補正予算の中でも処理したいんだという気持ちがあるかどうか、石炭局長からまず承り、通産大臣としての見解も承つておきたいと思います。

いかといふような御指摘がしばしばあるわけですが、この点につきましては、やはり再建資金の性格はなかなか予断を許さないものがあります。たとえば、非常に堅実な経営をやっておる企業であつても、不幸にして何か大きな事故が起つた、そのため、それがきっかけで立ち上がり資金に苦しむというような場合が往々にしてあるわけでございまして、年度を通して十分な予算措置ということは、今日の予算の立場で、必ずしもここにのみ余裕金をたくさんつけるというわけにはまいりません。したがいまして、必要最小限度の予算を組みまして、それから必要があれば補正予算で追加をお願いするという立場で、お説になりましたように、今後弾力的に運用してまいりたい、必要があれば補正でとるというつもりでおるわけであります。

○菅野国務大臣　ただいま局長が申しました通り、この再建資金の増額については極力努力いたしたいと考えております。

○田畠委員　もう一つ承つておきたいのですが、合理化事業団の融資のことです。合理化事業団を通じて近代化の設備資金であるとか、流通合理化のための設備資金であるとか、開発資金、あるいは整備資金、あるいは経営改善資金のための債務の保証、あるいはいま問題になつてゐる再建資金の貸し付けなど、合理化事業団を通ずる融資措置といふものは非常にきめこまかく、しかも石炭の実情に即して展開されておりますね。これは政策融資といふ面において当然のことであるけれども、まことに適切な措置だ、こう思つておりますが、ここまでくれば、この合理化事業団を通じて運転資金までめんどう見るということは考えられないものかどうかといふことは、この間の石炭特別委員会に出でこられた中小炭鉱の代表の舟橋参考人の意見の中に、たしか合理化事業団を通じて運転資金のめんどうを見てもらうよろしい措置を講じてゐるのです。これもなるほどなという印象を私は受けたわけですが、先ほど来局長からもいろいろ中小

炭鉱の金融措置について中小企業金融公庫その他のが出ましたが、しかし、なかなかこういふ政府関係金融機関との話をつけることも容易ではないような見方を私はしております。やはり一番手近な、しかも確実な、しかも実際的なのは、この合理化事業団を通ずる融資措置ではなかなかどうか、こう思っておりますが、この点については御検討の気持ちがあるかないか、また運転資金を融資いたしますということは、原則としてないことをございます。開発銀行にしましても、あるいは中小公庫にいたしましても——中小公庫は一部長期運転資金といふのはやつておりますけれども、本質は設備資金でございます。その他のいろいろな機関で、いわゆる通常の運転資金については市中機関でやる、政府は特別の政策目的を持つた設備資金等について融資をするというのが、今日の金融政策の太い柱になつております。

ただ私ども石炭関係で見まして、御承知の産炭地振興事業団におきましては、昨年度から、特に当時の三木通産大臣が産炭地の企業誘致に関連いたしまして、なじみのない中小企業等が産炭地に誘致されるわけでございますが、地元の金融機関ともなじみが薄いというような意味で、どうしても運転資金については産炭地振興事業団からの融資の道を開きたいということで、これは大蔵省あたりから見れば、異例の措置であつたわけでござりますが、今日その運転資金については融資をやつております。一般論としては、運転資金は、やはり市中機関にお願いする、政府は政策金融とすることにならうと思います。

もう一つ、石炭で運転資金がありますのは、ただいま御質問がありました再建資金、これが一種の運転資金であります。しかしこれはそれなりの目的を持ったものでございまして、一般論として、合理化事業団からこの運転資金の融資といふことは、ちょっと正面実現がむずかしいのではないか

いか。ただそのかわり、私どもといたしましては、合理化事業団が、炭鉱が市中から金を借りますときに融資保証をする、八割保証をするという制度をいまやつておるわけでござります。当面私は、この程度が限度ではないかといふうに考えております。

○田畠委員　まあ私はその答弁もわからぬでもないわけであります。局長の答弁の中にもありますように、産炭地振興事業団を通じて運転資金を貸しておるわけですね。やはりこれも政府資金になつておるわけです。またいまの最後のお答えにもありました再建資金の貸し出しを見まして、これは運転資金なんですね。したがつて、政策金融だから、これは設備資金にしか貸せないので、だといふ確たる制度上の問題ではないと思うのです。また石炭の場合については、もっと彈力的に考えていいのじゃないかという気持ちがあるわけです。なぜなれば、設備資金というものは、元来長期の資金ですね。運転資金というのは、言ふまでもなく短期の資金だ。国家の資金を有効に活用するという点から見ますならば、短期資金というのは、元来危険性の少ない性格の資金だと思うのです。長期に寝かす、設備を固定するといふ資金は、やはり長期であるだけに危険も伴う資金の性格を持つておるわけです。したがつて国家の財政という立場から見た場合、運転資金なるがゆえに、政府機関を通じてやることは適当でないという議論もいかがか、こう思つております。この点は、ここでいま直ちにいい答弁をもららうといふこともむずかしいかもしらぬが、ひとつ十分石炭局におかれましても御検討を願いたいと思うのです。通産大臣にもることを強く要望しておきたいと思うのです。

とにかく今日の石炭産業安定のためには、金融措置に待つこと一番大きいものがあるので、特に私は、当面の金融措置などについては、通産大臣、石炭局は、できるだけ全力をあげて前進することを強く望んでおきます。

以上で質問を終わります。

○多賀谷委員長 他に質疑の通告もありませんので、これにて本案に対する質疑を終了するに御異議はありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり
○多賀谷委員長 御異議なしと認めます。よつて、本案に対する質疑はこれにて終了いたしました。

○多賀谷委員長 これより討論に入るのですが、別に討論の通告もありませんので、石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

○多賀谷委員長 起立多數。よつて、本案は原案のとおり可決いたしました。

○多賀谷委員長 この際、三原朝雄君外六名から、本案に対し附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。
まず、提出者に趣旨の説明を求めます。三原朝雄君。

○三原委員 ただいま提案されました四党共同提案にかかる附帯決議案の趣旨を御説明申し上げます。

まず、案文を朗読いたします。

石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、再建資金の融資に当つては、本制度の趣旨にかんがみ、企業の緊急事態に対処し得るよう彈力的に運用すべきである。
再建資金制度は、本来石炭の供給を確保する上からも必要であり、かつ、地域に及ぼす影響の大きい炭鉱であつて極度の経営不振に悩む炭鉱を再建するための制度であることは、御承知のとおりであります。よつて、再建資金の運用は、時宜に適した機動性が強く要請されるゆえんであります。

政府は、この点特に留意し、再建資金の貸し付けにあたつては彈力的な運用をはかることが必要であるということが提出の趣旨であります。

各々の御賛同をお願い申し上げます。

○多賀谷委員長 これより本動議について採決いたします。
三原朝雄君外六名提出の動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○多賀谷委員長 起立多數。よつて、本案に附帯決議を付することに決しました。

この際、ただいまの附帯決議について、政府の所見を承ることにいたします。菅野通産大臣。

○菅野国務大臣 ただいまの附帯決議の御趣旨を尊重いたしまして、御希望に沿うように運用に努力いたしたいと存じます。

○多賀谷委員長 ただいま議決いたしました法律案の委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○多賀谷委員長 御異議なしと認めます。よつて、さよう決しました。

石炭対策特別委員会議録第十九号中正誤

ペシ 段行 誤 正

二三へ おるか、おるから、

二三三 ございまして、ございまして、

二四六 日曾炭鉱 日曹炭鉱

二五六 分析しかた 分析のしかた

二四七 抹消鉱区 抹消鉱区

同 第二十号中正誤

ペシ 段行 誤 正

二四一 吹き込み 高炉へのスラ

二四二 吹き込み リー吹き込み